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■陳金鈸從事會展業30年，

「幫國家做點事」心態令其屢

獲海內外機構肯定。

記者張偉民 攝

「國際海洋產業投資交易會」五大意義
1、創造海南省發展海洋經濟的形象。

2、廣泛與各國官員、學者、企業家交朋友，尋找發展海洋經濟

的途徑。

3、通過展覽會吸收海內外海洋企業進入海南，共同開發海洋經

濟。

4、通過活動培養一批從事國際化、專業化的會展工作者隊伍。

5、數以千計海內外朋友進場有利促進海南會展經濟。

資料提供：陳金鈸 製表：涂若奔

內地會展「兩大不平衡」

會展業老行尊

：冀與海南推「海洋會展」陳 鈸金
香港文匯報訊（記者　涂若奔）海南省近年大力發展

海洋經濟，從中帶來大量商機。本港會展業老行尊、香

港展覽會議業協會常務理事陳金鈸表示，海南省雖然有

豐富海洋資源，但目前在該領域生產水平較低，建議該

省通過會展的方式全面發展海洋產業，聯合本港業界舉

辦「國際海洋產業投資交易會」，相信「一旦啟動起來，

對當地發展幫助很大，會成為未來拉動GDP的一個重要

增長點」。

陳金鈸日前接受香港文匯報專訪時表
示，他曾四次前往海南省考察，認為

當地的資源主要集中在旅遊、熱帶植物和
海洋這三大領域，其中最有潛力的是海洋
資源。
他稱，隨㠥陸地資源的加快開發，未來

總有用完的一天，「很多資源在海底，人
類要生存，就必須向海洋取寶」，海南省應
把握自身優勢，以各種手段全面發展海洋
產業，而舉辦「海洋會展」無疑是最有效
的促進手段。

倡辦海洋產業投資會
陳金鈸透露，近期已向海南省政府提交

報告，建議舉辦「國際海洋產業投資交易
會」，將當地各縣市關於海洋的項目集中起
來向海內外推介，再邀請全世界先進的海
洋國家參加，共同交換意見及展開交易。

他指出，此舉不僅可幫助海南省發展海
洋產業，還能提高該省在國際上的地位。
「搞這個活動，可以建立很好的品牌，全中
國、全世界與海洋有關的企業、專家都到
你那裡去，你就是成功了」。
至於交易會具體的舉辦方式，在陳金鈸

心中也有清晰明確的輪廓。他指首屆交易
會最快可在2014年3、4月期間舉辦，由六
大不同主題的展覽會構成，分別是海上能
源、海洋環保、海洋礦產開採、海洋災難
技術和設備、海上體育運動以及遊艇郵
輪。
他又稱，以其多年舉辦展會的經驗估

計，首屆的會展面積可達2萬至3萬平方
米，足以吸引全世界10多個國家和地區參
加，「都是海洋強國，荷蘭、意大利、英
國、日本，都會來」，共計將有400名至500
名業界人士赴會。

被問及本港業界從中是否能獲得商機
時，陳金鈸笑稱「香港的商機主要是幹
活」，可以從協助招商、形象設計、宣傳推
廣這三大方面㠥手，承辦展會其中一個或
是幾個主題，並幫助設計項目和協助當地
培訓人才。

「做顧問 跑跑腿」
「由他們（海南省）來唱主角，我來做

一些協調工作，做顧問、跑跑腿，幫助他
們協調與中央部委的關係，與聯合國和國
際組織的關係。」陳金鈸表示。
他又稱，該計劃現時正等待海南省政府

審批回應，一旦確定下來，他將組織香港
業界親赴當地進一步落實，同時還會與香
港投資推廣署、生產力促進局、香港科技
園、工總、廠商會等多個機構接觸，「我
的經驗、資源、人脈，全都會發動起來」。

香港文匯報訊（記者 涂若奔）隨㠥中
國內地經濟發展，會展業作為一種新興服
務行業，越來越受到政府和商界重視。陳
金鈸介紹，該行業在內地發展速度極快，
全中國已有超過300個城市新建會展中
心，每年總計舉辦逾7,000場展覽會，未來
發展空間極大，其中「海洋會展」將會是
最有拓展價值的三大領域之一。

中西部「質」「量」待發展
陳金鈸指出，雖然內地會展業方興未

艾，但仔細分析起來有「兩大不平衡」，
第一是區域不平衡，大部分展覽會集中在
沿海省份或是大城市，諸如北京、上海、
天津、廣州、深圳和浙江等地區。雖然近

幾年有逐漸向中西部發展的趨勢，但從質
量上和數量上都仍然傾斜在先進地區。
第二則是項目不平衡。陳金鈸指，絕大

多數展覽會的主題集中在消費品領域，以
珠寶、服裝、建材等佔最大比例。他相
信，未來有三大領域值得重點開發，分別
是文化產業會展、高科技產業會展和海洋
會展，近年來個人研究較多、認為最有拓
展價值的，則是海洋會展，此前他曾多次
計劃以會展形式推動該海洋產業發展，但
時機一直未成熟。

國家「科技興海」掀商機
不過，隨㠥國家正式提出「科技興海」

戰略，加上海南省去年宣布，「十二五」

末期時擬將海洋產業增加值提升至1,274億
元（人民幣，下同），令陳金鈸確信時機
開始成熟。他引述統計數據稱，目前內地
海洋產業的年產值已超過2萬億元，預計
到2020年將達到5萬億元，有相當巨大的
增長空間。
惟陳金鈸亦同時指出，該產業大部分處

於比較初級的發展階段，以捕撈業和養殖
業佔最大比重，且主要集中在山東和浙江
兩個省。展望未來，他認為除擁有資源優
勢的海南省外，大連市也有進一步拓展海
洋產業的良好前景，原因是當地的海產品
豐富，加上造船產業表現較佳。因此他認
為，「海洋會展」可借勢發力，在推進海
洋產業發展的同時也為自身創造商機。

香港文匯報訊（記者　涂若奔）對本港會展行業及市場現
狀，陳金鈸看好之餘也指出了不少問題，稱全世界共有500餘
種會展項目，而香港僅能舉辦約100種，業界未來應更多地到
內地或是其他新興市場發展。
陳金鈸指出，本港會展業經過多年發展，「大家吹得很大

很大，實際上範圍比較窄」，基本集中在消費品、珠寶、家居
用品、玩具、鐘錶、服裝等領域。他稱「這是歷史背景造成
的，在英國人統治時期，沒有會展行業」。另外，某些產業不
易引起關注，例如他曾計劃在本港舉辦有關水電站和核電站
的會展活動，但最後發現沒有市場，只能嘆息「英雄無用武
之地」。因此，他相信未來在港辦展覽會的發展空間較有限，
「只會按數量增長，種類很難再增長」。

發展內地毋忘新興市場
儘管如此，陳金鈸仍對業界的前景感到樂觀，稱香港優勢

是有大量貿易公司，「又是參展商又是買家」，因此很受歡
迎。他認為，業界有許多經驗豐富的貿易公司和投資公司，
完全可以到內地省份去發展；或是跟隨商界「走出去」的步

伐，到新興市場尋找商機，比如孟加拉和緬甸，香港已有大
批紡織行業到當地投資，因此會展業也適宜去那裡籌劃展
覽。
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香港文匯報訊（記者　涂若奔）現年75歲
的陳金鈸，從事會展業已30年，著名的「東
盟博覽會」和「九八投洽會」都是由他設計
和協助籌辦。不過，陳氏原來也是「半路出
家」，30多年前曾為水電站工程師，參與過三
門峽、劉家峽項目的工程設計，之後有感
「市場需要、國家也需要」才轉而研究會展
業，成為本港首開先河的「老行尊」。

引進「外國」助改革開放
陳金鈸回憶稱，上世紀80年代他由內地來

港後，原本計劃仍持舊業，但卻發現香港並
無水電站，期間適逢內地改革開放初期，國
家很需要外國的技術和設備，因此在諸多朋
友勸說下，他決定「幫國家做點事，搞展覽
會，把外國的先進技術和設備，以及新的理
念帶到中國」。職場「轉身」不僅為個人再創
事業高峰，亦推動整個會展行業發展。
創業之初，陳金鈸曾遇不少困難，但都設

法逐一化解。他向本報記者談及一件掌故，
稱上世紀80年代曾牽頭舉辦一個關於地鐵的
國際論壇，邀請名單有前蘇聯駐北京的商務
代表。由於當時蘇聯跟香港沒有來往，港英
政府採取「拖字訣」，一直未答覆是否批准申
請。第二天論壇開始後，有本港英文報章提
問為何蘇聯代表團未到場，「我很直截了當
（地回答）：『港英政府不批准』」。

靠傳媒迫港英政府放寬
該報章次日於頭版以頭條報道後，港英政

府急忙打電話與陳金鈸溝通，稱「有事我們
好商量」。他借機提出計劃再舉辦一場「蘇聯
出口商品展覽會」，要求對方答覆是否批准。
經其努力終於成事，該展覽會舉辦後，香港
和蘇聯的商貿活動也逐步打開局面，「貿易
走上了軌道，飛機也有了，馬戲團也來了」。
談及對多年經營行業的心得，陳金鈸指

出，會展業是服務行業，本身無法獨立從事
生產，因此主要目標應是「為其他產業服
務，為國家服務，為城市服務，為老百姓服
務」。他並強調，「作為會展人，要有一種為
社會服務的責任，看到社會的問題，提供服
務去促進它（改善）」。

嘆港展覽種類太窄

■陳金鈸指出：「作為會展人，要有一種為社會服務的

責任，看到社會的問題，提供服務去促進它（改善）」。

記者張偉民 攝
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